
ГЛАГОЛАМИ называются слова, обозначающие действия или 

состояния лица, а также предмета и отвечающие на вопросы что делать? и 

что сделать? (бежать, убежать, рубить, отрубить, спать, заснуть и т. д.). 

Глаголы могут указывать не только на действия и состояния, но и на 

признаки (зеленеет луг), количество (удвоили, утроили энергию), на 

отношение к кому-нибудь или чему-нибудь (уважал своего товарища). 

Перечисленные выше значения глагола имеются и у слов других частей речи, 

в частности у существительных и прилагательных. Ср.: бьют часы 

кремлевской башни — бой часов кремлевской башни, ходил конем — ход 

конем, читал книгу — чтение книги, строят объект — строительство объекта, 

лицо краснеет — лицо его постепенно становится красным и т. д. Почему же 

слова бьют, ходил, читал, строят, краснеет относятся к глаголу, а бой, ход, 

чтение, строительство, красный — к другим частям речи?  

В отличие от других частей речи глагол, называя действие, состояние, 

признак, количество, отношение к кому-нибудь или чему-нибудь, указывает, 

во-первых, на производителя, деятеля (субъекта) — кто-то или что-то ходит, 

читает, бьет, краснеет, во-вторых, на время совершения действия (бьют, 

ходил, читал).  

В-третьих, глагол располагает такими формами, которые позволяют 

оценивать действие, состояние, признак как реальное или только желаемое, 

возможное: удвоим, удвойте, удвоили бы; строим, стройте, строили бы.      

Глагол — часть речи, обозначающая действие или состояние в его 

отношении к лицу, времени и наклонению.  

Морфологические признаки глагола – изменение по наклонениям, 

временам, лицам, числам и родам.  

Кроме того, глаголы имеют спряжение, могут быть переходными и 

непереходными, возвратными и невозвратными, могут указывать на вид.   

Одни глагольные формы относятся к спрягаемым, другие — к неспрягаемым. 

Неспрягаемыми являются инфинитив, причастие и деепричастие, все 

остальные включаются в группу спрягаемых (формы лица, времени, 

наклонения).  

Важнейшая синтаксическая функция глагола — быть сказуемым. 

Основные формы глагола (формы лица, времени и наклонения) 

употребляются исключительно в роли сказуемого, поэтому их называют 

предикативными (предикат—сказуемое). Из всех глагольных форм только 

инфинитив может быть любым членом предложения и сказуемым в том 

числе.  
 


